

# El Eco de Cartagena



Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## EL CINEMATOGRAFO Y LOS NIÑOS

Las conclusiones del reciente Congreso Nacional de Cinematografía, nos dan oportunidad para abordar este problema, con toda la gravedad que en el extranjero, y que pocas veces es divulgado.

Hemos de empezar hoy del cinematógrafo espectacular, por ser el que proporciona mayor peligro para la infancia y para los adultos, desgraciadamente. Una censura única, constante y técnica ha de aminorar los peores efectos que se derivan del mal encarado cinematógrafo de nuestros días; pero esto no resuelve los problemas científicos que plantea para la Higiene del Menor la asistencia al cinematógrafo, de aquellos, que, o no han llegado a la pubertad, o se encuentran en ella.

«El niño tiene necesidad de su infancia.» (Duvillard); «La pedagogía debe hacer del niño un niño.» (Ostega y Gasser). El niño debe ser niño antes que hombre. La personalidad del niño y el respeto a esa personalidad, es el denominador común de todas las modernas tendencias pedagógicas. Según esto, ¿se comprende claramente todo lo absurdo y antipedagógico que resulta el «cine» para los niños?

El «cine» —ha dicho Meesterlinck— es la vida agrandada y entendida al través del espacio ilimitado, es la acumulación de todos los ejemplos, y toda la experiencia de treinta hombres y treinta años de vida, concentrada en un instante. El «cine» deseduca la atención con el moderno prestigio de la velocidad, y estimula la pereza mental. Cuando una imagen nos es objeto de una abstracción por parte del entendimiento, se queda perpetuamente informada, la imaginación y nunca se eleva al orden de las ideas. Resulta más cómoda y sugestiva la representación sensible que el esfuerzo intelectual. El «cine» es coactivo, se impone, no da explicaciones, destruye el espíritu crítico, amortiguando lo poco a poco. Los niños pasan, sin saber, de la realidad a la fantasía...

La música viene a hacer más penetrante la pantalla, quedan todos nuestros sentidos concentrados en lo que vemos, y en esta atención total—dificilmente provocada por otros medios—adquirimos, poco a poco, la esencia de nuestras deformaciones.

Para los menores, después de los peores con que se le ofrecen el crimen, la acción inhumana, no se les ocurre aborrecer o con más energía; antes, al contrario, les sugiere sutilmente, se encarnan con lo que halaga instintos dormidos, que tal vez, despiertan, y acaban por acariciar, lo que sin estrechamiento vieron sus ojos por primera vez quizás al lado de sus padres.

No hablamos, desde luego, de las pasiones en sí, presentadas en el «cine», pues nunca fueron condenadas y son el origen de todos los estímulos humanos; hablamos de las pasiones derivadas de su verdadero ceceo, aquellas que degradan la naturaleza moral del hombre. En este sentido, reprobamos todo principio que las fomente, todo hombre que las proleja, todo espectáculo que las provoque.

Desfilan a diario por el cinematógrafo, todas las perversas pasiones, y si alguna duerme en lo subconsciente el sueño de la herencia, puede ser que la incorpore para lo consciente. Al niño precoz e inquieto, pero de instintos personales turbados de re-

cuertos malsanos de sus primeros años, se comprueba lo que le pasará a la hora en que la actividad busque sus vías.

Las emociones, en menores psíquicos de la actividad, pueden avivar una manía o melancolía constitucional, que no había pasado a lo perceptiblemente patológico. La exaltación maniaca reviste caracteres graves y va acompañada de estigmas de degeneración.

Duelos, orgías, robos, adulterios, explosiones, descarrilamientos, ejecuciones, falsificaciones, contrabandos, deseciones, disfraces anómalos, testamentos falsos, se presentan en una verdadera parada «histórica» ante nuestros hijos. En estos días parece que se han puesto de acuerdo para presentarnos lo más inhumano de los asuntos cinematográficos, con dos o tres películas de lo más reprobable.

O el «cine» nos ayuda y forma («cine» educativo) o nos destruye («cine» general espectacular). La solución se presentaba muy clara, los mismos interesados económicamente en el cinematográfico han solicitado del Gobierno en su Congreso una bien ganizada censura, y la exclusión de los menores para las películas no propias para ellos ¿A qué se espera?

La pantalla, debidamente acondicionada para nuestros hijos, puede y debe reportarnos beneficios inestimables. De la exclusión de los pequeños del «cine» general espectacular, vendrá, como consecuencia, un nuevo cinematográfico, que, a más de todas las ventajas de índole moral y física, llevará las de orden económico.

JOAQUIN ESPINOSA FERRANDEZ  
Médico puericultor.

## La tralda de aguas

El próximo lunes se posesionará del cargo de presidente de la Mancomunidad de canales del Tárbila, el Excmo. señor don José Rivera, Capitán General del Departamento, cesando el señor Marqués de Osoño, que lo desempeñaba interinamente.

## Conservatorio Municipal de Música y Declamación

En el Salón de actos de nuestro Conservatorio se celebrará mañana tarde, a las cinco, un Ejercicio Escolar, en honor de Santa Cecilia, Patrona de los Músicos y que por causas imprevistas no pudo efectuarse el día de la festividad. En el programa figuran interesantes números de Piano y Violín, Canto y Declamación, y un ensayo de armas que realizará el reputado Maestro Miglicasi, con su joven discípulo, nuestro querido amigo y paisano don Vicente Rodríguez Aguirre.

Dado el crédito alcanzado por esta Escuela Artística en el poco tiempo que lleva funcionando y el gran éxito alcanzado en sus últimas demostraciones Escolares, el acto que nos ocupa constituirá un nuevo triunfo.

## Un Kodak

es el regalo para novios; con él podrán conservar siempre recuerdos de su luna de miel.

Visite la Casa Casati Mayor 13.

## De Sociedad

### LOS QUE VIAJAN

En el correo de hoy ha regresado de la Corte, el doctor don Manuel Más Gilibert. A la estación acudieron a despedir una comisión de médicos de esta ciudad.

—De Valencia ha regresado la bella señorita Blanca Cuesta Milvafr.

—De Madrid ha regresado doña Carlota Rolandi, esposa del teniente de Navío don Luis Verdugo.

—Procedentes de Fortuna pasaron el día de ayer en esta el acaudalado comerciante de Granada don Rafael López y su distinguida esposa doña Vicenta Salcedo.



### LETRAS DE LUTO

Sentida manifestación de duelo ha constituido hoy la celebración de sufragios en la Caridad por el alma del Comisario de la Armada y Hermano Mayor de la Cofradía Californita don Casiano Ros Pérez (q. e. h.). El templo se ha visto lleno de sus innumerables amigos que han testimoniado esta nueva prueba del aprecio en que le tenían.

—Por el alma de ilustre marino cartagenero Excmo. señor don Rafael Rodríguez de Vera se ha celebrado esta mañana en la iglesia del Santo Hospital de Caridad la Hora Santa, viéndose el templo muy concurrido de distinguidas familias que han reiterado su pésame a la apenada viuda de la Excmo. señora doña Rafaela Peinado y demás deudos.

Les testimoniamos de nuevo nuestro sentimiento por tan sensible pérdida.



—En la iglesia parroquial castreña se han celebrado hoy solemnes sufragios por las almas de nuestro inolvidable amigo don Vicente Andeu y su esposa doña Rosa Vila, de grata memoria.

A sus hijas, nietos y demás familia reiteramos nuestro sentimiento.

Con motivo de cumplirse hoy el undécimo aniversario de la sentida muerte de nuestro querido amigo don Antonio Escamez (q. e. p. d.), se ha celebrado esta mañana la Hora Santa en el templo de la Patrona por su eterno descanso.

A las muchas demostraciones de afecto y distinción que han recibido de sus amistades la viuda, la distinguida señora doña Conxelo Salmorín, su hija y demás familia, unimos nuestro reiterado sentimiento.



## Llegada del Capitán General

En el tren correo de hoy ha llegado a esta ciudad el Excmo. señor don José Rivera y Alvarez de Canero, nuevo Capitán General del Departamento, al que acompañaba su distinguida esposa doña Mercedes Chacón.

A la estación han acudido a esperarle el Comandante General del Arsenal, hoy en funciones de Capitán General interino; general jefe de Estado Mayor, General de la división de cruceros, General jefe de la división de destroyers, Vicario, jefe de la división de submarinos, Intendente, Fiscal del Departamento, jefe de Sanidad, comandante de Marina, jefe de la estación Radiotelegráfica, jefe de la Estación Torpedista, 2.º jefe de Estado Mayor, comandantes de los buques «Almirante Cervera», «Blas de Lez», «Méndez Núñez», «Velasco», «Cadarso», «Lazaga», «Tetuán», «Alcázar», «Alsedo», «Sánchez Barcaiztegui», «Canalejas», jefes de Negociados del Departamento, Gobernador Militar, coronel de Artillería de Ejército, coronel del regimiento «Cartagena», jefe de Estado Mayor de Ejército, coronel de Ingenieros, tenientes coroneles de Intendencia, Carabineros, Comisario de Guerra, 2.º jefe de Estado Mayor capitán jefe de la Guardia Civil y todo el personal franco de servicio y cetero castrense.

Del elemento civil acudió a esperar a S. E. el Alcalde señor Torres, teniente de Alcalde señor Mediavilla, concejales señores Meca, Iglesias, Valls, Pasqual de Riquelme, Gomez Thomas y Oliva; ingenieros de la Mancomunidad de los canales del Tárbila, presidente y secretario de la Cámara de la Propiedad; don José Guardiola, pariente del nuevo Capitán General; Hermano Mayor del Santo Hospital de Caridad, jefe de Policía, teniente de Seguridad y otras distinguidas personalidades.

A la distinguida esposa del Capitán General le fué entregado un precioso «bouquet» de flores regalo de la Marina.

Al nuevo Capitán General del Departamento le acompañaban desde Murcia sus ayudantes personales, teniente de navío señor Guirán Carlos Roca y el comandante de Infantería de Marina señor Sánchez Osoño.

Verificado los saludos, y de darle la bienvenida el Alcalde en nombre de Cartagena el señor Rivera y Alvarez de Canero, por la Avenida del 13 de Septiembre, se dirigió a la ciudad, en auto acompañado del Comandante General del Arsenal, General jefe de E. M. y Gobernador Militar, haciendo su entrada oficial y pasando por las calles de San Diego, Duque, Plaza de San Ginés, calle Cuatro Santos, Jardines de San Sebastián al Palacio de Capitanía General.

En las calles del trayecto estaban en correcta formación una batería de Artillería, con bandera, banda de cornetas y tambores; una compañía del regimiento de línea «Cartagena» con bandera, banda de cornetas tambores y música y un batallón del Regimiento de Infantería de Marina con bandera y banda de tambores y música.

Mandó la línea el coronel de Infantería de Marina, don Antonio de Murcia y Riaño, que llevaba como ayudante al teniente señor Fuentes y dos batidores de Artillería.

En Capitanía General fué saludado y cumplimentado por todas las autoridades, siendo aplaudido por el público y desde el balcón principal pro-

unció el desfile de las fuerzas de Infantería de Marina, Artillería y regimiento «Cartagena», que habían cubierto la carrera.

EL CO DE CARTAGENA le vio con más respetuoso saludo de bienvenida al ilustre almirante señor Rivera y le desea toda clase de prosperidades y aciertos en tan importante cargo.

### Datos biográficos

El Almirante Excmo. señor don José Rivera y Alvarez de Canero nació en Ojambre del año 1862.

Ingresó en el servicio de la Armada el 1 de Julio de 1875.

Es un marino muy prestigioso que tiene una brillante hoja de servicios.

Fué ministro de Marina en 1922, en el ministerio presidido por Sánchez Guerra que dimitió en Diciembre del mismo año.

Ha sido comandante General de la Escuadra.

En 1925 fué nombrado Consejero del Supremo de Guerra y Marina.

Ultimamente desempeñaba el cargo de almirante jefe de la jurisdicción de Marina en la Corte y en las recientes maniobras navales ha ostentado el mando de la flota.

Posee muchas y distinguidas condecoraciones nacionales y extranjeras, entre ellas la Gran Cruz de San Hermenegildo, Gran Cruz del Mérito Naval, cruces del Mérito Naval de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase con distintivos rojo, y blanco, cruz del Mérito Naval, de 1.ª clase con distintivo rojo, Medalla de la última campaña de Filipinas, Medalla de Alfonso XIII, Medalla de los Sitios de Zaragoza, Medalla de África, y la Gran Cruz de San Mauricio y San Lázaro otorgada por el Gobierno italiano. También es torpedista especialista.

### DEL SANTO DEL DIA

## El Pastor

«Un pastorcico so'o está penado,  
Ajeno de placer y de contento,  
Y en su pastora puesto el pensamiento  
Y el pecho de amor muy lastimado.  
No llora por haberle amor llagado,  
Que no le pena verse así afligido  
Au que en el corazón está herido;  
Más llora por pensar que está olvidado,  
Que sólo de pensar que está olvidado.  
De su bella pastora, con gran pena  
Se deja ma tratar en tierra agena  
El pecho del amor muy lastimado.  
Y dice el pastorcico: ¡Ay desdichado  
De aquel que de mí amor ha hecho un pecado!  
Y no quiere gozar la mi presencia,  
Y el pecho por su amor muy lastimado!  
Y al cabo de un gran rato, se ha encumbreado  
Sobre un árbol, do abrió sus brazos bellados  
Y muerto se ha quedado, asido de ellos,  
el pecho del amor muy lastimado.»

SAN JUAN DE LA CRUZ

## PERDIDAS

UNA PULSERA.—Con un granate y dos brillantes, desde la calle Palaos al Cine Sport o desde este a la casa de la duquesa Príncipe Vergara, 9, 4.º piso, donde se gratificará al que la presentara.

UN PERRO DE GAZA.—Pachón, blanco con manchas rojas, muy gordo. Se gratificará a quien lo presente en el número 15 de la Plaza San Francisco.